

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE F. FUNCKEN

LE SACERDOCE ET L'EMPIRE

DANS l'esprit des penseurs du moyen âge, le monde devait être une vaste république chrétienne où le pape aurait exercé l'autorité spirituelle, et l'empereur du Saint-Empire, l'autorité temporelle, au nom du pape. Hélas ! l'empereur voulut se soumettre le pape et, par réaction, le pape voulut se soumettre l'empereur. Néo-césarisme chez l'un, césaro-papisme chez l'autre, le Sacerdoce et l'Empire.



1. — « DER ALTE BARBAROSSA »

LE vieux Barberousse, écrit le poète Heinrich Heine, vit dans un château souterrain ! En 1190, Frédéric Barberousse fut emporté par le torrent de Sélef en Asie Mineure au cours de la troisième croisade et son corps disparut. Une légende raconte que plusieurs siècles plus tard un seigneur égaré dans une caverne souterraine vit avec horreur un vieillard accoudé à une table de lave dont sa barbe blanche faisait sept fois le tour ! C'était Barberousse ! Il vivait. Il avait enseveli avec lui la grandeur de l'Allemagne, mais il ressusciterait un jour, avec elle !... En attendant, le fils de Barberousse lui avait succédé...



2. — HENRI VI

HENRI VI de Souabe avait peut-être moins de génie que son père mais sa puissance était redoutable. Il avait, en effet, épousé Constance, dernière héritière des rois normands des Deux-Siciles. Il se fit donc couronner roi à Naples. Ceci était grave. Roi de Germanie, roi d'Italie, roi de Provence, empereur romain et roi des Deux-Siciles, il encerclait l'Etat du pape dans une sorte d'étau de fer...

3. — INNOCENT III

EN 1198 un cardinal de 37 ans, Lotaro di Segni, fut élu pape. Il s'appela Innocent III et fut l'un des plus grands papes de l'histoire. A ce moment précis l'empereur Henri VI venait de mourir en pleine jeunesse : il laissait un fils âgé de trois ans : Frédéric-Roger. Le pape obtint la charge d'éduquer ce jeune gibelin qu'il s'efforça de « guelfiser ». En attendant il disposait de la couronne impériale. Le frère de Henri VI, Philippe de Souabe l'avait obtenue, mais il fut tué et le pape le remplaça par un guelfe de Bavière, Othon IV de Brunswick.



4. — TRAHI...

INNOCENT III fut trahi dans ses espérances. L'empereur guelfe Othon IV se gibelinisa en reprenant la politique des Staufen ! Le pape l'excommunia, le déposa et le remplaça par Frédéric-Roger qui devint Frédéric II. Catastrophe ! Frédéric II redevint plus gibelin que ses aïeux. Les successeurs d'Innocent III, surtout Innocent IV, trouvèrent en lui un adversaire diabolique et génial. Frédéric II alla jusqu'à s'allier aux musulmans... et à invoquer Allah !



5. — LA FIN DES STAUFEN

QUAND l'« enfant terrible » Frédéric II mourut, en 1250, la grandeur de l'Empire s'effondra. Deux de ses fils régnèrent successivement : Conrad IV sur l'Empire, puis Manfred sur les Deux-Siciles. Mais le pape donna ce dernier royaume à un Français, Charles d'Anjou. Le dernier gibelin, un enfant de quinze ans, Conradin, fut fait prisonnier par Charles d'Anjou et décapité au capitol de Naples en 1268... C'était fini.

(A suivre.)